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Aos dez dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e três, por videoconferência, em atendimento 1 
ao Decreto nº 41.841, de 26 de fevereiro de 2021, realizou-se a Quingentésima Décima Terceira 2 
Reunião Ordinária do Conselho de Saúde do Distrito Federal – CSDF. A Reunião contou com a 3 
participação do Presidente do CSDF, Domingos de Brito Filho, da Secretária Executiva do CSDF, 4 
Andressa Cristina de Oliveira Silva Cavalcante, dos conselheiros segmento gestor: Lucilene Maria 5 
Florêncio de Queiroz, Maurício Gomes Fiorenza, Danielle Sousa Feitosa Ferreira, Inocência Rocha 6 
Cunha Fernandes, Elza Ferreira Noronha, Bárbara de Albuquerque Berçot, Marcelo Jorge Carneiro de 7 
Freitas, Juracy Cavalcante Lacerda Júnior, Valdenize Tiziane, Vanessa Rocha da Silva; dos 8 
conselheiros segmento trabalhador: Márcio da Mata Souza, Humberto de Oliveira Lopes, Fátima 9 
Lúcia Rôla, Tatiana Alves de Oliveira, Tiago Sousa Neiva, Sara da Silva Meneses, Josiane Alves Jacob 10 
Saboia, Meire Beatriz Ferreira dos Santos, Jefferson de Sousa Bulhosa Júnior, Marcos Moura Santos, 11 
Carlos Roberto de Souza Filho, Wendel Teixeira Santos, Marôa Santiago Gomes; dos conselheiros 12 
segmento usuário: Shirlene Freire do Amaral, Luís Carlos Macedo Fonseca, César Achkar 13 
Magalhães, Silma Sousa Costa, Adriano Borges Alves, Paulo Martins Vieira, Darly Dalva Silva Máximo, 14 
Rafael Luiz Lira de Luna, Raimundo Nonato Lima, Maria Regina Melo Santos, Alexandra Tatiana 15 
Moreschi de Albuquerque, Ana Patrícia de Souza Lobo Pereira da Silva, Vera Lúcia Bezerra da Silva, 16 
Larissa Souza Holanda Pereira, Teresinha de Jesus Pantoja Henrique. Conselheiro Domingos de 17 
Brito Filho, Presidente do CSDF, iniciou a reunião às 9h02. Foi aferido quórum necessário para 18 
deliberação. Expediente – Pedidos de licença e justificativa de faltas dos Conselheiros – 19 
Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina, anunciou as justificativas de ausência à 513ª RO 20 
recebidas no CSDF: Conselheiros (as) Júlio César Florêncio Isidro, Arilene de Souza Luís, João Elias 21 
Lima Araújo e Karine Rodrigues Afonseca. Pedidos de inclusão de matéria na ordem do dia da 22 
próxima Reunião Ordinária do CSDF – Não houve. Pedidos de inclusão, na ordem do dia, de 23 
assunto emergencial devidamente justificado e aprovado por maioria – Não houve. 24 
Apresentação de convidados (as), bem como de novos (as) conselheiros (as) ao Plenário. Não 25 
houve. Manifestação ou pronunciamento dos Conselheiros inscritos – Conselheiro Domingos de 26 
Brito Filho, Presidente do CSDF, apresentou os seus informes. Disse que foi procurado por alguns 27 
conselheiros querendo informações a respeito das reuniões do Conselho, da participação no Conselho. 28 
Informou que ser Conselheiro é um trabalho voluntário, que não há contrapartida para ser Conselheiro, 29 
e disse que tive uma pergunta um tempo atrás de quanto seria o jeton e como faria para receber. 30 
Explicou, para os novos conselheiros porque os antigos já são sabedores dessa informação, que o 31 
Conselho de Saúde, segundo a própria Constituição, é um trabalho voluntário que não tem 32 
remuneração. Informou também que a ordem de composição do quórum do Conselho se dá conforme 33 
a chegada do Conselheiro, por segmento, independente do Conselheiro ser titular ou suplente. 34 
Explicou que é computada a hora em que ele entrou na reunião e então naquele dia na reunião ele 35 
tem a titularidade do segmento, naquela reunião. Disse que, segundo o Regimento, o Conselheiro que 36 
tiver três faltas sem justificativa será emitido pelo CSDF um ofício à entidade dele para que faça 37 
substituição. Disse que está em contato com a OPAS e outras entidades buscando uma capacitação, 38 
que o próprio Regimento Eleitoral pede em seu artigo 7º, para dar condições de trabalho aos 39 
Conselheiros, abordando o conhecimento do Regimento, do Código de Ética e de uma série de coisas 40 
que regem o trabalho no Conselho de Saúde. Informou que assim que se conseguir contatos e 41 
elaboração dessa capacitação ela será feita e então serão dadas condições dos Conselheiros atuarem, 42 
porque se pretende que essa capacitação seja pautada no Regimento, no Código de Ética e na atuação 43 
no dia a dia do Conselheiro, como pedido de tempo, moções, resoluções, sua aplicabilidade, tudo para 44 
facilitar a vida e o dia a dia do Conselheiro. Conselheira Fátima Rôla complementou o informe anterior. 45 
Lembrou a todos os conselheiros e conselheiras que podem fazer contato com a Andressa se 46 
desejarem e receberem por e-mail ou no Zap o Regimento do Conselho, o Código de Ética, pois é 47 
importante que todos comecem a ler e avaliar. Lembrou a todos os trabalhadores e trabalhadoras que 48 



estão entrando no Conselho agora que quem desejar ter a liberação do dia tem que também entrar em 49 
contato com Andressa e solicitar essa liberação do dia, conforme consta no Regimento. Conselheiro 50 
Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, lembrou que o link para a reunião é passado pela 51 
Secretária Executiva a cada um dos conselheiros via e-mail ou WhatsApp. Solicitou aos Conselheiros 52 
que não repassem esse link para pessoas que não são Conselheiros. Informou que a transmissão via 53 
YouTube só dá acesso a assistir a reunião, não dá acesso ao Conselheiro participar da reunião, 54 
somente o link facilita a interação na reunião. Conselheira Fátima Rôla procedeu ao seu informe. Disse 55 
que sistematicamente tem falado sobre a questão da abertura aos sábados das salas de vacina das 56 
UBS e disse que está com um problema muito sério, com os trabalhadores adoecidos com relação à 57 
questão da COVID, a questão do surto de diarreia e se está com dificuldade na questão de recursos 58 
humanos. Disse que ontem saiu um memorando-circular, do dia 29 de setembro, da Vigilância, falando 59 
sobre a questão das vacinas, desabastecimento de imunobiológicos, da rotina, quarto trimestre de 60 
2023, e disse que recebeu da UBS 1 do Guará, da enfermeira que é responsável-técnico da sala de 61 
vacina, informação que está ocorrendo desperdício de doses de vacinas pelo fato de, por exemplo, se 62 
abrir um frasco de 10 doses e se ter a demanda de apenas uma dose a ser utilizada. Disse que irá 63 
solicitar a gestão que no final de semana, no sábado, sejam abertos por região, por exemplo, as regiões 64 
que são maiores como Ceilândia e Taguatinga, regiões que são maiores, abram até três salas de 65 
vacina por UBS, e regiões que são menores sejam abertas uma sala ou duas, no máximo, por região 66 
de saúde. Sugeriu que seja informado, no site da Secretaria, quais são as que estarão abertas e que 67 
as próprias UBS também coloquem na sala de vacina aonde estará funcionando naquela região. 68 
Sugeriu também a utilização das redes sociais para divulgação de quais salas estarão abertas. Citou 69 
a capacidade dos recursos humanos, que quando se abre no sábado a sala de vacina se tira dois 70 
servidores da rotina da semana, então se tem um prejuízo. Ordem do dia - Item 1 – Aprovação das 71 
Atas 509ª RO, 510ª RE, 511ª RO e 512ª RO. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheiro 72 
Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, informou que não houve solicitação de retificação nas 73 
atas 509ª RO, 510ª RE, 511ª RO e 512ª RO, regimentalmente já encaminhadas aos Conselheiros, e 74 
colocou em votação a sua aprovação. Foram aprovadas por unanimidade. Conselheiro Domingos de 75 
Brito Filho, Presidente do CSDF, concedeu extraordinariamente a palavra ao Conselheiro Paulo 76 
Martins para que este procedesse aos seus informes. Conselheiro Paulo Martins procedeu aos seus 77 
informes. Disse que o Conselheiro Silvestre lhe pediu para informar, por ele não estar podendo 78 
participar da reunião, se dirigindo diretamente à Secretária de Saúde, que ele está fazendo uma 79 
denúncia que o Presidente do Conselho de Samambaia está coagindo os servidores de lá, 80 
principalmente os servidores terceirizados. Disse que, segundo ele, tem a anuência ou a ordem direta 81 
da Secretária para esse tipo de desserviço lá na região de Samambaia. Parabenizou o governo Ibaneis 82 
pelos seus quase 5 anos de governo, mantendo o status quo da Secretaria de Saúde. Disse que na 83 
região sul continua sem insumos básicos como fraldas, sondas vesicais e etc., insumos para fazer 84 
exames básicos também, laboratoriais, falta de médicos, e o pronto socorro infantil continua fechado. 85 
Item 2 – Apresentação e aprovação da Pauta da 513ª Reunião Ordinária do CSDF - Coordenação: 86 
Mesa Diretora do CSDF. Conselheiro Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, apresentou a 87 
pauta da 513ª RO ao Pleno e colocou em votação a sua aprovação. Conselheiro Jefferson colocou, 88 
como proposta, em referência à sugestão da Conselheira Fátima, a inclusão de mais alguns detalhes 89 
com relação à sala de vacinação e as UBS abertas. Propôs, com relação à pauta, quando fala da 90 
reunião extraordinária, no quinto item organograma e capacidade física de pessoal da SES, que esse 91 
tema não fique só com relação a quantidade de recursos humanos que a Secretaria de Saúde tem, e 92 
sim também a questão da capacidade física e física de pessoal. Conselheira Fátima Rôla disse que 93 
essa proposta foi feita por ela na Mesa e será apresentado exatamente isso, absenteísmo, capacidade 94 
instalada e a capacidade do que está faltando, será apresentado tudo. Conselheiro Jefferson colocou 95 
que tem que estar escrito, pois como está posto dá a impressão de que a Secretaria de Saúde vai 96 
apresentar apenas a questão física de pessoal. Conselheiro Domingos de Brito Filho, Presidente do 97 
CSDF, esclareceu que a pauta está em PDF impossibilitando qualquer alteração no momento, mas 98 
atenderá, quando estiver em reunião com a Secretária, a Mesa toda reunida, pois essa proposta já 99 
encampa todo o pedido do Conselheiro Jeferson, sendo uma questão só de título. Informou que a 100 
pauta da 513ª RO foi aprovada sem manifestações contrárias. Item 3 – Atualizações da SES/DF. 101 
Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Expositor: Gestão da SES – DF. Conselheira Lucilene 102 
Florêncio, Secretária de Estado de Saúde do DF, fez uma explanação em relação à vacina, tema 103 
abordado pela Conselheira Fátima. Disse que, em relação à sala de vacina, desde o primeiro momento 104 
que a Conselheira havia falado com ela, passou para Vigilância Epidemiológica, a Dra. Teresa, que é 105 
responsável por selecionar e por avaliar as perdas de vacinas no Distrito Federal, e estava na mão 106 
dela, incumbida de fazer esse olhar e deixar uma sala por região. Disse que, considerando que não 107 



houve movimento da parte dela, pediu que a assessoria agora tratasse diretamente com a DIRAPS da 108 
região de saúde Centro Sul para que ela, com olhar gestor local, verifique a demanda das salas de 109 
vacina e faça a redução conforme a necessidade. Reiterou que isso é uma ação do gestor local, que 110 
ele precisa olhar para região, precisa acompanhar a questão, se está havendo pouca demanda, se 111 
está havendo perda, e isso é uma tarefa que compete ao gestor local fazer esses encaminhamentos, 112 
até porque não há como se estar controlando salas que estão abertas ou não. Disse que isso é uma 113 
ação da gestão local e que irá tratar com os Superintendentes. Respondeu, em relação a colocação 114 
feita pelo conselheiro Paulo, que comunicou, em relação ao Presidente do Conselho de Saúde de 115 
Samambaia, que o Conselheiro Silvestre estava vindo à SES, que ela estava na Secretaria e já 116 
comunicou que o controlador interno vai falar com o Presidente do Conselho de Saúde de Samambaia. 117 
Disse que não autoriza e nunca autorizou ninguém a dar comando em seu nome. Pediu que o Conselho 118 
de Ética do Conselho de Saúde do Distrito Federal faça a apuração dos fatos, chame o Presidente e 119 
faça as conduções devidas. Disse que não tem porta-voz e as demandas da Secretaria trata 120 
pessoalmente. Disse que se o Conselho de Saúde de Samambaia está tendo essa atitude ele não tem 121 
essa autorização nem o aval de estar fazendo gestão ou interferindo em terceirizados. Disse que como 122 
se trata de um fato repetitivo solicitou que seja apurado pelo Conselho de Ética desse Pleno, porque 123 
não é possível que um Conselho de Saúde, que um Presidente de Conselho de Saúde de uma região 124 
esteja agindo dessa forma e comprometendo a sua pessoa. Solicitou ao Presidente que os fatos sejam 125 
apurados, que ele seja ouvido e diga quem foi que deu algum comando, porque ela nunca deu 126 
orientação e nem comando nenhum, nem a ele e nem a nenhum servidor ou Presidente de Conselho 127 
para que agisse dessa ou daquela forma. Considerou a situação realmente desagradável e disse que 128 
esperava que o Conselheiro Silvestre chegasse à SES, e informou que também chamou o presidente 129 
do Conselho de Saúde de Samambaia e que pediria que o controlador tratasse dessa questão. Disse 130 
que agora ele vai precisar realmente dizer onde foi dado algum comando por parte da Secretaria. Disse 131 
que isso não faz parte do seu feitio e opinou que o Presidente Joel precisa ser acompanhado de perto 132 
pela Comissão de Ética do Conselho de Saúde do Distrito Federal. Disse que não é a primeira vez que 133 
se tem problemas dessa natureza. Conselheira Fátima Rôla complementou a fala da Secretária com 134 
relação à questão da Comissão de Ética. Disse que os trabalhadores de saúde do Conselho de Saúde 135 
Distrito Federal também solicitam que o Comitê de Ética imediatamente faça uma apuração de todos 136 
os fatos que tem acontecido no Conselho de Saúde de Samambaia, porque o próprio ex-presidente, 137 
essa pessoa que que tem criado todo esse tumulto, tem pedido também expulsão de entidades 138 
sindicais, expulsão de trabalhadores do Conselho, e isso não é o papel dele, isso tem que ser resolvido 139 
realmente pela Comissão de Ética. Solicitou, como trabalhadora do Conselho de Saúde e integrante 140 
da Mesa Diretora, a imediata apuração de todos os fatos que tem acontecido lá. Disse que os 141 
trabalhadores não vão aceitar que nenhum segmento fique tomando posição com relação ao outro 142 
segmento. Opinou que dever haver uma reunião e a Comissão de Ética definir o que será feito com 143 
relação a esse Conselho. Conselheiro Jefferson opinou que a Secretária de Saúde não deveria 144 
receber o Joel, que não o convoque, pois se vai ser aberta uma sindicância é desnecessário receber 145 
o Sr. Joel na Secretaria de Saúde. Conselheira Lucilene Florêncio, Secretária de Estado de Saúde 146 
do DF, acatou a sugestão de não chamar à SES o Presidente do Conselho, mas já que o Conselheiro 147 
Silvestre está vindo para a SES solicitará que o controlador ouça o Conselheiro Silvestre e pedirá que 148 
cancele o convite ao Conselheiro Presidente do Conselho de Saúde de Samambaia. Camila informou 149 
que a Sra. Karine vai conversar na região, vai avaliar e vai fazer rodizio de fechamento da sala de 150 
vacina, além de aumentar a divulgação para a população. Conselheira Lucilene Florêncio, Secretária 151 
de Estado de Saúde do DF, informou que, como dito anteriormente, desde a semana passada havia 152 
pedido que a Teresa, da Vigilância Epidemiológica, fizesse essa tratativa e, como não houve, pediu 153 
desculpas e disse que agora, a partir desse sábado, já não mais funcionará da forma em que alguém 154 
fique sem demanda. Informou que as cirurgias de complementariedade de cabeça e pescoço, de 155 
otorrino, varizes e oftalmo já estão acontecendo, já se tem em torno de 500 pacientes com pré-156 
operatório pronto. Disse que no total serão 7.100 cirurgias, todas as especialidades tiveram hospitais 157 
com interesse nessa complementariedade, então o processo de cirurgias eletivas está seguindo. 158 
Registrou que está com 100% das equipes de Estratégia Saúde da Família homologadas, consistidas. 159 
Disse que hoje se tem 623 equipes consistidas com médicos e são essas as equipes que estão 160 
registradas no Ministério da Saúde. Disse que está intensificando a ampliação do acesso no sentido 161 
de atendimento, principalmente de acolhimento pelas equipes da região oeste. Disse que hoje à tarde, 162 
coincidentemente, pediu que se conversasse com o Conselho de Saúde de Ceilândia, a Presidente 163 
Daniela Ciríaco, para que se faça uma conversa, um entendimento, porque se tem 45 consultas todos 164 
os dias, de verdes, inclusive na rota rápida do hospital, e se tem todas as UBS consistidas, não há 165 
porque as mães ainda estarem com essa demanda na porta do Hospital com crianças classificadas 166 



como verde. Disse que foi republicado ontem o edital de licitação do Hospital Clínico Ortopédico do 167 
Guará. Disse que ontem foi ao Palácio conversar com o Governador a respeito da força de trabalho, o 168 
momento que se está vivendo, primeiramente em relação aos técnicos em enfermagem. Disse que o 169 
concurso de técnico enfermagem vai ser homologado no dia 30 de novembro, e um concurso 170 
temporário agora coincidiria com o concurso de efetivo, e os órgãos de controle não permitiriam uma 171 
condução dessa forma, então pleiteou e o Governador está avaliando para se fazer a ampliação de 172 
carga horária de pelo menos 50% dos temporários que terminaram os seus contratos. Disse, em 173 
relação aos condutores e padioleiros, que foi autorizada a contratação temporária e publicada no Diário 174 
Oficial de ontem e poderão ser recompostos os 80 padioleiros e os 50 motoristas. Disse que o processo 175 
seletivo está bem adiantado. Disse, em relação aos médicos, que a princípio tinha solicitado 200 176 
médicos temporários, clínicos gerais, porém como a descrição das atividades tanto do médico clínico 177 
como do generalista, como estava sendo proposto para a contratação temporária, elas se 178 
sombreavam, elas eram as mesmas, então optou-se por chamar todo o fim da fila de clínico geral, que 179 
são 56 e, a partir daí, não havendo interesse, já haveria uma segurança jurídica para fazer um concurso 180 
temporário de 200 clínicos. Disse que até quinta-feira acredita que já vai estar também publicado em 181 
Diário Oficial. Disse que publicará os tornados sem efeito, que são aqueles que não tomaram posse, 182 
no total de 190 médicos, e já chama os 56, que é o final da fila, e a partir daí fica liberado para fazer 183 
um concurso temporário de médico generalista. Disse, em relação à anestesiologia, que no edital de 184 
chamamento houve apontamentos por parte do Tribunal de Contas do Distrito Federal, algumas 185 
dúvidas, alguns esclarecimentos que solicitaram, e foram respondidos todos os questionamentos e 186 
está na apreciação do Conselheiro Manuel Andrade. Disse que a licitação, o contrato regular da 187 
vigilância, ele já está pronto, está na SEPLAG para avaliação do jurídico e ser publicado em Diário 188 
Oficial, que é a licitação do contrato regular de vigilância. Citou outro ponto, que se conseguiu aprovar 189 
e conduzir consignação das próteses de joelho e de quadril. Disse, em relação às motolâncias, que 190 
dentro de 10 dias já estará com o seguro das 26 motolâncias e elas poderão estar fazendo esse 191 
primeiro atendimento pré-hospitalar, dando celeridade e diminuindo o tempo resposta. Registrou 192 
também que ontem chegou uma criança já sem vida na UBS 15 de Ceilândia, um engasgo, e quando 193 
a criança chegou já não tinha sinais aparentes de vida e a equipe tentou durante uma hora manobras 194 
de reanimação sem sucesso. Citou a fila zerada de mamografia, ou seja, não tem mulheres na fila. 195 
Parabenizou a região de saúde Sudoeste que vai iniciar o Outubro Rosa, será um evento no dia 17 196 
para reconstrução de 45 mamas em comemoração ao Outubro Rosa que trata da prevenção do câncer 197 
de mama. Conselheiro Jefferson disse, em relação à questão da UBS, que gostaria que a Secretária 198 
se reunisse com as DIRAPS, porque sabe da orientação dela e cabe a cada chefia imediata avaliar o 199 
uso dos sábados, o uso do noturno e, dependendo da demanda que tem cada UBS, cada característica 200 
que cada UBS tem, funcionaria ou não, tanto noturno quanto fim de semana. Disse que certas DIRAPS 201 
não seguem essa orientação, alegando que foram orientadas que tem que abrir. Disse que já discutiu 202 
isso com algumas gerências e disse que não é dessa forma que a Secretária fala nas reuniões do 203 
CSDF, e sim que cabe a gerência avaliar a sua demanda para que torne ou não aberto esses dias. 204 
Disse que gostaria que a Secretária também verificasse a questão das UPAS pois estão muito ruins 205 
na questão da emissão de receitas e regulações. Disse que o paciente passa por lá, são necessários 206 
outros atendimentos, e o pessoal das UPAS não coloca no sistema os exames necessários para esses 207 
pacientes. Conselheiro Raimundo Nonato disse, em referência ao pedido do Conselheiro Jefferson 208 
para a Secretária não receber o Presidente do Conselho de Samambaia, que se deve ter cautela para 209 
ela também ouvir ele e ele ter um entendimento que está ocorrendo um momento educativo. Opinou 210 
que a Secretária deve ouvi-lo e dizer para ele diretamente que ela nunca deu essa autorização para 211 
ele falar no nome dela, que ele não tem o direito de fazer o que está fazendo. Citou a Controladoria e 212 
o Comitê de Ética do Conselho que irão trabalhar em cima disso, mas como uma questão educativa, 213 
e se ele não atender é que virão as punições. Conselheiro Marcos Moura efetuou colocações. Disse, 214 
com relação à fala do Conselheiro Jefferson, que não é só a UPA que está encaminhando para as 215 
UBS reinserir no sistema, realmente isso acontece e precisa mudar, a Atenção Secundária e Terciária 216 
também está mandando o paciente para UBS sem nenhum relatório, sem nenhuma história clínica, 217 
mandando que se insira no SISREG e muitas vezes ele é devolvido pela falta de história, falta de 218 
dados, que a própria regulação que é regulatória demais, e então eles fazem ouvidoria contra a gente 219 
em vez de fazer ouvidoria, contra quem mandou sem nenhum dado, como no caso das UPAS, que foi 220 
corretamente colocado pelo colega Jefferson, como também a terciária. Disse concordar totalmente 221 
que isso deve ser revisto. Concordou totalmente com o que o colega Raimundo falou, realmente 222 
primeiramente tem que ter um momento educativo. Arguiu a Secretária por que não haverá um 223 
concurso de médico efetivo e sim um temporário. Conselheira Fátima Rôla colocou que os 224 
trabalhadores não são contra a vacinação e o funcionamento das UBS no final de semana, são 225 



favoráveis que o usuário tenha um atendimento na sua plenitude. Disse que a Secretaria de Saúde é 226 
gigante, é imensa, e na apresentação da reunião extraordinária todos os usuários, trabalhadores e 227 
gestores terão a dimensão do tamanho que é essa gigante Secretaria. Parabenizou a Secretária de 228 
Saúde pelo trabalho realizado. Disse que a população do Distrito Federal cresceu muito, o entorno 229 
cresceu demais e o crescimento do entorno afeta diretamente o Distrito Federal porque as pessoas 230 
ainda continuam emprestando, fazendo cadastramento de pessoas que não moram nas suas 231 
residências para pessoas virem consultar no Distrito Federal. Disse que a demanda de ambulância 232 
que ainda vem para o DF para tratamento é imensa e não se consegue vencer de forma nenhuma 233 
essa questão da saúde pública do Distrito Federal. Colocou que é favorável a questão que o 234 
Conselheiro Jefferson colocou, que o Joel não tem que ser recebido, ele tem que ser agora convocado 235 
pela Comissão de Ética para responder por todos os devaneios que ele tem cometido. Disse que já se 236 
conversou com Joel, ela própria, o Presidente Domingos e algumas pessoas, no Conselho de Saúde, 237 
com a Promotoria Pública, para resolver algumas questões de Samambaia, inclusive esse assunto que 238 
está sendo tratado aqui. Disse que se reportou a Secretária e colocou que ele tem sim usado o nome 239 
dela em vários momentos, que ele tem autoridade dada por ela para resolver uma série de questões, 240 
então assim não dá mais para ficar conversando com Joel. Disse que ele tem que passar pela 241 
Comissão Ética do Conselho de Saúde do Distrito Federal e responder por todos os fatos que ele tem 242 
levantado, os transtornos que ele tem criado em todos os lugares de Samambaia. Conselheiro 243 
Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, ponderou que algumas pessoas não têm 244 
conhecimento dos fatos totais e tem uma série de processos correndo em sigilo, com relação ao 245 
Conselho de Saúde de Samambaia, e é muito ruim se fazer ou falar algumas coisas sem ter 246 
conhecimento de tudo o que está ocorrendo, então quando o Conselheiro Raimundo diz para se dar 247 
um tempo para ter uma parte educativa, também há que saber o que está acontecendo, como se tem 248 
pelo menos três processos correndo em sigilo, com relações a fatos ocorridos no Conselho de Saúde 249 
de Samambaia, não ser tem conhecimento de tudo para se aferir qualquer conclusão ou comentário a 250 
respeito. Disse que tem que ser sim apurado pela Comissão de Ética para se ter conhecimento de tudo 251 
o que está ocorrendo, e então dar um julgamento, com a devida ampla defesa. Conselheiro Jefferson 252 
disse compreender a preocupação dos Conselheiros Marcos e Raimundo, mas é necessário que se 253 
conheçam os antecedentes. Disse que como já existe um pedido de abertura na Comissão de Ética, 254 
então é exatamente por isso que é desnecessário que a Secretária receba. Conselheira Lucilene 255 
Florêncio, Secretária de Estado de Saúde do DF, respondeu ao Conselheiro Marcos Moura. Disse 256 
que já houve o concurso para clínico geral e emergencista e já foram chamados todos os 190, dos 190 257 
apenas seis tomaram posse, e 56 pediram fim de fila. Disse que está chamando agora já o final do 258 
concurso, não há mais cadastro reserva, então a proposição é de um contrato temporário de médico 259 
generalista porque não há cadastro reserva, todos já foram chamados, todos os clínicos e todos os 260 
emergencistas, então é por esse motivo, e dada a dificuldade e a celeridade que precisa ser dada, 261 
mas em nenhum momento está se optando por uma temporalidade a um concurso efetivo. Disse que 262 
o concurso efetivo foi realizado, foi homologado em janeiro, em fevereiro já foram chamados todos, e 263 
o que não houve foi interesse da parte dos profissionais em assumir a Secretaria de Saúde. Disse que 264 
todas as etapas possíveis e todas as possibilidades estão sendo esgotadas, já se foi no concurso, na 265 
ampliação de carga horária, TPD, só ficou a temporalidade. Item 4 – Indicação de Representante de 266 
Participante de Pesquisa - RPP para Comitê de Ética e Pesquisa - CEPs. Coordenação: Mesa 267 
Diretora do CSDF. Conselheiro Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, apresentou o item ao 268 
Pleno. Explicou que esse é um pedido feito pelas faculdades e órgãos que o utilizam os Comitês de 269 
Pesquisa com seres humanos pedindo representantes a este Conselho, e esse Conselho fornece 270 
somente no segmento usuários. Salientou que no dia 14 de fevereiro deste ano criou-se uma resolução 271 
descentralizando o fornecimento de representantes de Pesquisas às faculdades e aos demais órgãos 272 
que tem os Comitês. Esclareceu que a importância do representante de pesquisa em cada Comitê de 273 
Ética é de tamanha importância, vide o que se passou agora com a COVID, se não se tivesse pesquisa, 274 
se não se tivesse várias faculdades, vários órgãos, grandes indústrias farmacêuticas pesquisando e aí 275 
utilizando seres humanos, não se teria chegado a uma vacina, então daí denota-se a importância da 276 
participação do representante de pesquisa. Disse que como já se tem aqui três e tem acumulados 277 
pedidos de entidades para o que o Conselho envie os representantes de pesquisas, a resolução de 278 
número 573 descentralizou, vamos chamar assim, entre aspas, deste fornecimento de representantes 279 
de pesquisas para facilitar, pois algumas faculdades situam-se em Taguatinga, Sobradinho, Gama, 280 
Guará e outras localidades. Disse que este Conselho achou por bem fazer essa descentralização de 281 
fornecimento de representantes de pesquisas, mas mesmo assim, devido à urgência, tem-se o pedido 282 
da Católica, da Faculdade de Medicina da UnB e do Instituto do Coração, solicitando os representantes 283 
de pesquisas, inclusive o Instituto do Coração pede a indicação de um representante e que 284 



mantenhamos o representante que hoje participa do Comitê do ICDF, que é o Conselheiro Raimundo 285 
Lima. Arguiu o Conselheiro Raimundo Nonato se este desejava continuar no ICDF como representante 286 
de pesquisa, sendo respondido que sim. Arguiu os demais conselheiros usuários acerca do interesse 287 
em participar nas vagas remanescentes, sendo mais um representante dos usuários para compor este 288 
Comitê de Ética e mais dois representantes para o Comitê de Ética da Faculdade de Medicina da UnB, 289 
além de dois representantes para a Católica. Conselheiro César Achkar se ofereceu para participar na 290 
vaga da Faculdade de Medicina da UnB. Informou também que ocorrerá uma capacitação 291 
possivelmente no mês de outubro para dar condições a esses representantes e participantes de 292 
pesquisa atuarem nos Comitês de Ética. Item 5 – Reunião Extraordinária para apresentação do 293 
Organograma e Capacidade física e de pessoal da SES-DF. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. 294 
Conselheiro Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, apresentou o item ao Pleno. Explicou 295 
que se trata de uma proposta de reunião extraordinária para a apresentação do organograma e 296 
capacidade física e de pessoal da SES e, conforme o Conselheiro Jefferson disse, essa ideia é um 297 
pouco mais abrangente e foi encampada pelo Conselho. Colocou a data sugerida para o dia 24 de 298 
outubro de 2023 para a realização da reunião extraordinária, com pauta única, porque o assunto 299 
demanda um tempo muito grande para discussão e conhecimento da pauta. Conselheira Fátima Rôla 300 
complementou as informações e a justificativa. Disse que foi isso que foi acordado na Mesa Diretora, 301 
que seria dia 24 a reunião extraordinária, tendo em vista a extensão do assunto, e a Secretária pediu 302 
um tempo para poder organizar toda a apresentação. Conselheiro Domingos de Brito Filho, 303 
Presidente do CSDF, (1:06:10) colocou em votação a realização da RE no dia 24 de outubro de 2023. 304 
Foi aprovada pelo Pleno. Item 6 – Seminário pré - 5ª Conferência Nacional de Saúde Mental. 305 
Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Conselheiro Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, 306 
apresentou o item ao Pleno. Disse que esse seminário tem proposta semelhante a proposta que foi 307 
feita para a 17ª Conferência Nacional, de preparar melhor os delegados a participarem da Nacional 308 
sobre Saúde Mental, para se ter um ganho com relação a Nacional. Conselheira Darly efetuou a 309 
apresentação do item. Disse que o seminário já foi pré acertado por ocasião da Conferência Distrital 310 
de Saúde Mental, e de lá se tirou uma Comissão para organizar esse seminário, e isso está sendo 311 
efetivado agora, colocado em prática. Disse que receberá auxílio da ex-conselheira Rozangela 312 
Camapum porque ela participou ativamente da Conferência Distrital. Disse que já abriu um grupo no 313 
WhatsApp com todos os delegados dessa Comissão para se reunir no dia 17 de outubro de 2023, às 314 
14 horas, no Conselho de Saúde, para organizar o seminário. Explicou que o seminário consiste na 315 
avaliação das propostas que saíram da Conferência Distrital para a Conferência Nacional. Disse que 316 
foi marcado com a Secretária na reunião da Mesa Diretora o dia 6 de novembro como a primeira data, 317 
porém não se atentou que na semana de 21 de outubro a 30 de outubro estará fora de Brasília, em 318 
Salvador, na organização e na realização do 7º Congresso da sua entidade, a Central de Movimentos 319 
Populares. Disse que então conversou com a Rozangela e vai propor para Comissão um adiamento 320 
de uma semana para esse seminário. Propôs a realização para uma sexta-feira, antes do dia 20. Disse 321 
que na primeira reunião, dia 17, será proposto um adiamento da Conferência, então somente a partir 322 
da próxima terça-feira que é que se terá essa resposta, se vai ser no dia 6 mesmo, se eles avaliam 323 
que dá para fazer e organizar, até porque a FEPECS já está reservada, ou se faz numa sexta-feira 324 
antes do dia 20, no caso dia 17 de outubro. Comunicou que no dia 24 de outubro, na reunião 325 
extraordinária, estará ausente. Conselheiro Jefferson solicitou à Conselheira Darly a sua inclusão na 326 
Comissão, por ser Coordenador de Plenária. Conselheira Fátima Rôla disse, dirigindo-se à Secretária 327 
de Saúde, que houve uma solicitação dessa Comissão para se organizar a questão da alimentação, 328 
do almoço para esse dia, porque será o dia inteiro, então a Conselheira Darly havia pedido a ela para 329 
se conseguir o fornecimento de 50 marmitas para esse dia. Registrou a importância dos seminários 330 
antes das Conferências Nacionais para instrução de toda a delegação para o encontro nacional. 331 
Colocou-se à disposição para contribuir. Conselheira Sara (1:15:44) colocou-se à disposição para 332 
contribuir com o Seminário. Item 07 – Comissões do CSDF. Coordenação: Mesa Diretora. 333 
Conselheiro Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, explicou o tema ao Pleno. Disse que a 334 
Mesa se reuniu para discutir a proposta da primeira reunião, a formação das Comissões, e fez análise 335 
das propostas de aumento de algumas Comissões e, antes de falar a respeito, chamou a atenção e 336 
pediu para que ocorram as reuniões das Comissões, uma vez que a proposta, desde a primeira 337 
reunião, é de que as pautas deveriam sair das Comissões e, até agora, a única Comissão que se 338 
reuniu a contento foi a da APS, que já elegeu o seu Coordenador, o Conselheiro Tiago Neiva. 339 
Demonstrou preocupação para as próximas reuniões de pauta porque os temas, não sendo discutidos 340 
nas comissões, fatalmente não comporão a reunião de novembro. Solicitou a gentileza de que as 341 
Comissões se reúnam o mais rápido possível, elegendo seu coordenador, para que se possa ter 342 
relatórios de cada reunião e o coordenador para facilitar o entendimento com este Conselho. Disse, 343 



com relação a aumento das Comissões, que essa é uma preocupação muito grande, explicando que 344 
quando se tem um quórum muito grande numa Comissão acaba por não haver a reunião porque não 345 
se consegue cumprir este quórum. Citou a Comissão PCD, que se aumentar o número de integrantes, 346 
corre-se o risco de não haver as reuniões. Disse que foi mantido o aumento da Comissão da CISTT e 347 
de Contratos, permanecendo a mesma coisa então a Comissão de PCD. Conselheiro Jefferson 348 
opinou que algumas Comissões podem ser transformadas em GTs citando a de acompanhamento das 349 
eleições como exemplo. Conselheira Fátima Rôla concordou com a exposição do Presidente 350 
Domingos acerca da Comissão do PCD. Concordou como aumento do número de integrantes da 351 
CISTT e da Comissão de Contratos. Conselheiro Paulo Martins efetuou questionamento sobre a 352 
Comissão PCD, como os Conselheiros concluíram que não dá para aumentar o número de integrantes, 353 
se é possível a participação pelo menos como convidado, para que se possa contribuir de alguma 354 
forma, sendo respondido que não há impedimento. Conselheiro Domingos de Brito Filho, Presidente 355 
do CSDF, arguiu a Conselheira Fátima acerca dos nomes para a composição das Comissões que 356 
foram aumentadas. Conselheira Fátima Rôla respondeu que ocorrerá uma reunião com os 357 
trabalhadores e solicitou que seja feito o encaminhamento dos nomes após essa reunião. Conselheiro 358 
Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, propôs a complementação com os usuários. Disse 359 
que na Comissão da CISTT estão faltando dois representantes de usuários, arguindo quem se 360 
candidatava a compor esta Comissão. Conselheira Fátima Rôla propôs que os nomes fossem 361 
encaminhados posteriormente, o que foi aceito. Conselheiro Domingos de Brito Filho, Presidente do 362 
CSDF, (1:27:58) esclareceu que a Comissão da CISTT teve o aumento do número de integrantes e, 363 
cumprindo a paridade, serão três trabalhadores, três gestores e seis usuários. Item 8 - Apresentação 364 
dos contratos de complementariedade da SES-DF. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. 365 
Conselheira Fátima Rôla informou que o item foi solicitado por ela para apresentação pela SES. Disse 366 
que esse item foi sugerido pelos trabalhadores para a gestão apresentar. Conselheiro Jefferson 367 
insistiu na formação de uma Comissão para analisar as Comissões, o quantitativo de comissões, 368 
Grupo de Trabalho, para se verificar se pode ou não estar modificando algumas coisas. Conselheiro 369 
Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, lembrou que a nova composição do CSDF tomou 370 
posse agora no mês de setembro e o Regimento do Conselho já ficou defasado. Propôs que seja 371 
levado para uma próxima reunião, como item de pauta, a composição de uma comissão para alteração 372 
da Resolução nº 390, do nosso Regimento, sua atualização e do Regimento Eleitoral também. 373 
Conselheira Lucilene Florêncio, Secretária de Estado de Saúde do DF, disse que essa apresentação 374 
dos contratos de complementariedade ela pediu que o SUCOMP e a SUAG preparassem e disse 375 
estranhar eles não estarem. Disse, sobre os contratos das cirurgias eletivas, que conforme foi dito 376 
todos os contratos foram assinados e os hospitais já estão realizando os procedimentos. Disse que 377 
um outro contrato de complementariedade que queria tratar é a respeito do edital de UTI que é um 378 
edital que está datado de 2009 e que agora já está terminando o Termo de Referência. Disse, em 379 
relação a complementariedade da oxigenioterapia domiciliar, que foi logrado êxito em todos os lotes, 380 
mas ficaram dois lotes que não houve interesse que foi a região sul e a região norte, então foi visto 381 
juridicamente a possibilidade de aditivação, porém não há como aditivar um lote que não houve 382 
interesse, então terá que ser um novo chamado. Arguiu o pleno acerca da concordância em que o 383 
Vitor faça essa apresentação em uma próxima reunião fazendo a separação e a identificação por 384 
contrato de complementariedade. Disse que a Secretaria de Saúde hoje tem complementariedade 385 
cirúrgica, complementariedade dos leitos de UTI adulto, leitos de UTI Pediátrico, oxigenioterapia, 386 
terapia renal substitutiva, sendo esses os contratos de complementariedade que a Secretaria de Saúde 387 
possui. Conselheiro Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, disse que ia até sugerir isso, até 388 
como esclarecimento para os Conselheiros, do andamento dessas propostas que foram passadas no 389 
Conselho, então seria feita uma apresentação mais detalhada como pauta da próxima reunião 390 
ordinária de novembro. Conselheira Lucilene Florêncio, Secretária de Estado de Saúde do DF, 391 
complementou a informação acerca dos contratos. Disse que se tem hoje um contrato de home care, 392 
que são 100 leitos, com a empresa Primer, e ontem se teve a honra de receber o Dr. Paulo Emílio, que 393 
está à frente da empresa H2P ou HP2, que é uma empresa que tem um atestado SEBAS, sem fins 394 
lucrativos, e que agora, conforme a nova lei de licitação, a 14133, é preciso que faça realmente ofertas 395 
de serviços com a rede pública. Disse que ontem recebeu a empresa, o seu coordenador, o seu diretor, 396 
e foram ofertados 10 leitos de atenção domiciliar de forma gratuita, mas do ponto de vista de 397 
cumprimento da nova lei de licitação. Disse que chamou a Gerência de Atenção Domiciliar e o 398 
Subsecretário de Atenção Integral à Saúde e pediu que fossem elencados os 10 pacientes que hoje 399 
estão na fila à espera de um de um leito de domicílio e de internação domiciliar, e foi contemplado. 400 
Considerou que foi muito importante essa tratativa juntamente com o Sindicato dos Hospitais Privados 401 
que viram essa possibilidade de gratuidade para cumprimento de uma determinação da nova lei de 402 



licitações. Comprometeu-se a apresentar, em forma de slides, todos os contratos de 403 
complementariedade da Secretaria de Saúde do Distrito Federal na reunião ordinária do Conselho de 404 
Saúde, contrato de leitos de UTI adulto, leitos de UTI Pediátrico, leito de UTI Neonatal, terapia renal 405 
substitutiva, oxigenioterapia, cirurgias, contrato de complementariedade em relação ao enfrentamento 406 
da fila de cirurgias eletivas. Passou a demanda para a SAG e o Subsecretário de Contratações e 407 
Compras para preparação de uma apresentação, de maneira objetiva, acerca do início do contrato, o 408 
número de leitos e o recurso dispensado para o ano de 2023, quanto até agora foi executado, tanto 409 
para cirurgia como para leitos de UTI e para leitos de UTI pediátrica, as sete clínicas de terapia renal 410 
substitutiva credenciadas, o contrato da ressonância magnética, o contrato de tomografia com 411 
contraste que também será contemplado nesse rol, o contrato de manutenção das cadeiras 412 
odontológicas, contrato de manutenção do acelerador linear do centro de radioterapia de Taguatinga, 413 
assim como os contratos dos elevadores dos hospitais da rede que hoje estão na NOVACAP. Disse 414 
que gostaria que dentro desse rol de apresentação constasse o contrato de manutenção predial, 415 
quanto já foi executado da destinação do contrato de manutenção predial e o que foi executado por 416 
cada região de saúde, então contrato de manutenção predial. Informou que o prédio do fórum do Gama 417 
foi cedido pelo Governo Federal para que seja a Policlínica do Gama, já tendo um projeto e tudo está 418 
na NOVACAP para se começar as adequações. Disse que todos os itens de PDPAS, conforme a 419 
mudança do Decreto e a forma do PDPAS de ter investimento, de ter uma parte que é hospitalar, outra 420 
parte que é da Atenção Primária, estão todos cadastrados, então agora todos os conselheiros podem 421 
fazer essa “cobrança” aos diretores administrativos para que executem conforme o novo decreto do 422 
PDPAS. Disse que havia uma dificuldade de conhecimento, de executar esse novo decreto, mas a 423 
SUAG, Gláucia, fez um tutorial, explicou a cada diretor administrativo, explicou como é que fazia, falou 424 
dos itens todos agora padronizados, e agora é para que todos executem. Disse que as necessidades 425 
de aquisição de bens permanentes como uma cadeira, um bisturi, um monitor, havendo recurso eles 426 
podem utilizar tanto para Atenção Primária como para Atenção Hospitalar, que são contas separadas 427 
e que essa prestação de contas vai ser ao Tribunal de Contas, conforme já é, a cada três meses é 428 
feita a prestação de contas, e só é depositado o novo recurso a partir da prestação de contas, e no 429 
final do ano ocorre um grande fechamento, que esse ano está previsto por volta do dia 20 de dezembro. 430 
Disse que precisam ser executados todos esses valores que hoje estão nas contas do PDPAS porque 431 
no dia 20 de dezembro, se não tiver utilizado, eles são devolvidos para o cofre. Solicitou ajuda e 432 
colaboração desse Pleno para que se faça esse trabalho em conjunto, com as Superintendências, com 433 
o segmento de gestores, trabalhadores e usuários, que aqui estão, para que os diretores 434 
administrativos das sete regiões e das três URDs, HMIB, São Vicente e Hospital de Apoio, para que 435 
eles executem os recursos que estão nas contas. Disse que ontem ocorreu o depósito de mais um 436 
PDPAS na conta de todas as regiões de saúde, então eles precisam fazer as aquisições. Convidado 437 
Vítor, SUAG, complementou as informações. Disse que está modernizando o processo de 438 
complementariedade e já logrou êxito em quase todos os processos que foi aprovada a 439 
complementariedade. Disse que já está com todos os contratos firmados, iniciando a realização das 440 
cirurgias e alguns já houve até a realização das cirurgias. Disse que com a alteração das legislações, 441 
todas essas complementariedades estão sendo revistas, o contrato de UTI, o contrato de terapia renal 442 
substitutiva, todos eles estão em processo de estudo para atualização para a nova legislação. Disse 443 
que provavelmente estará em contato também para a discussão desses novos contratos. Conselheiro 444 
Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, ponderou que como esse assunto está na mídia todos 445 
os dias, passou por esse Conselho, os conselheiros aprovaram e querem saber o resultado desses 446 
contratos, solicitou que na próxima reunião todas as informações sejam repassadas, detalhadamente, 447 
através de slides, para que ela possa ser fixada com um maior grau de informações, não esquecendo 448 
do contrato, que agora passa a ser convênio, com o HUB, dizendo inclusive o que ele ampara, não 449 
somente ele mas todos esses contratos, o que eles amparam, o que eles contemplam, o que está 450 
dentro deles, até em função de que como foi aprovado por esse Pleno trazer mais informações aos 451 
Conselheiros. Conselheira Lucilene Florêncio, Secretária de Estado de Saúde do DF, concordou e 452 
disse que irá pedir que haja a inclusão do IGESDF, do HCB e do HUB na apresentação que a equipe 453 
estará preparando. Disse que o HUB está em vias de assinar um novo contrato, que não foi assinado 454 
ainda porque há uma divergência de fonte pagadora. Conselheira Fátima Rôla sugeriu a montagem 455 
de uma apresentação sobre o PDPAS para esclarecimento aos conselheiros. Solicitou também a 456 
colocação das informações de quantos leitos de UTI se tem, quantas cirurgias eletivas foram 457 
realizadas, no oxigênio são quantas pessoas usando, quantos usuários estão usando, na terapia renal 458 
quantos usuários estão usando esse serviço, de que forma está sendo, se existe transporte, não existe 459 
transporte, pois é uma dúvida muito grande dos usuários. Conselheiro Jefferson reforçou a 460 
necessidade da apresentação do PDPAS na apresentação dos contratos. Disse que iria solicitar que 461 



alguns Conselhos Regionais entrem nessa reunião para aprender e ver como funciona o PDPAS. 462 
Opinou, em relação a questão do PDPAS, que a Secretaria tem que apresentar também a quantidade 463 
de recurso que está vindo e qual é a quantidade que está indo para cada região, tanto para Atenção 464 
Primária quanto para Atenção Secundária. Arguiu a Secretária sobre como está a questão da retirada 465 
dos prontuários físicos. Disse que os DAs regionais têm que prestar contas aos Conselhos Regionais. 466 
Conselheira Tatiana efetuou sugestão de que a apresentação do PDPAS seja disponibilizada por e-467 
mail. Conselheiro Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, respondeu ao Conselheiro 468 
Jefferson. Esclareceu que na realidade fica um tanto quanto difícil pedir aos presidentes que participem 469 
deste fórum, mas nada os impede que eles assistam via YouTube, então pode-se informar cada um 470 
dos presidentes para que tenham acesso a esta reunião, especificamente desse tema, para que seja 471 
debatido, porque assim a reunião permanece com este Pleno e assistida no YouTube pelos 472 
presidentes de cada Conselho Regional. Conselheira Silma ofereceu-se para compor o CEP na vaga 473 
referente à Católica. Ofereceu-se para participar como convidada na Comissão PCD. Conselheiro 474 
Paulo Martins colocou-se à disposição para compor o GT que irá estudar o Regimento. Solicitou à 475 
Secretária de Saúde que ela explanasse na próxima reunião sobre os implantes de medula, como é 476 
que ficou, a questão de cirurgias cardíacas, exames de colonoscopia e endoscopia e a residência 477 
terapêutica. Conselheiro Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, solicitou a Secretária de 478 
Saúde que informasse e pedisse aos gestores que compõem as comissões para que participem das 479 
comissões, pois não está se alcançando o quórum principalmente pela ausência dos gestores, e é 480 
preciso demandar as pautas seguintes. Conselheira Lucilene Florêncio, Secretária de Estado de 481 
Saúde do DF, respondeu às colocações. Disse que tratou em específico do transplante de medula 482 
halogênico porque tem uma ação civil pública, já com sentença tanto para União como todos os 483 
estados da União, e consequentemente o Distrito Federal entrou também. Disse que está fazendo o 484 
heterólogo e o autólogo, que é o halogênico, e ele será feito por um contrato emergencial. Disse, em 485 
relação à colonoscopia, que foi feito o enfrentamento da fila de mamografia, e isso foi vencido, e agora 486 
foi passada toda a endoscopia para o panorama 3, e vai chegar ao limite da capacidade de cada 487 
aparelho, de cada profissional, em cada região, para que também se esteja enfrentando, e a tomografia 488 
com contraste e sem contraste, também foi feito um plano e gostaria de poder apresentar ao Controle 489 
Social na próxima reunião. Disse, em relação a colonoscopia, que vai passar também para panorama 490 
3, porque se deixa nas regiões só o que for realmente de necessidade emergencial na região e ocorre 491 
uma distribuição por parte do complexo regulador. Disse que quando se distribui as vagas para 492 
panorama 3 também se corre o risco de um paciente ser direcionado, morando por exemplo em 493 
Brazlândia, para fazer um exame distante de sua casa, mas é preciso fazer esse contato e 494 
minimamente olhar o local de moradia, porque quando se coloca todos os equipamentos e todos os 495 
profissionais em um único universo e começa a distribuir todos os pacientes foi o meio pelo qual 496 
conseguiu vencer a tomografia, então é uma experiência exitosa e gostaria de tentar também com a 497 
colonoscopia e com a endoscopia. Disse que a tomografia já tem o plano escrito e já está em execução, 498 
e já está em fase final da aquisição de 7 tomógrafos. Disse que agora foram entregues os 499 
ecocardiógrafos, 3 aparelhos novos para o Hospital de Ceilândia, o Hospital de Taguatinga e o Hospital 500 
do Gama, que é onde tem ecografistas para fazer eh os ecógrafos. Solicitou pauta já na próxima 501 
reunião ordinária para se apresentar o plano de enfrentamento das filas de tomografia, colonoscopia 502 
e endoscopia. Convidada Gláucia explicou que o transplante de medula, como dito pela Secretária, 503 
tem essa recomendação do Tribunal Federal da União e tem dois caminhos a serem percorridos, uma 504 
é essa contratação emergencial, por ordem, eles deram até as instituições que poderiam ser pelo DF 505 
e ela já está na fase de Termo de Referência, e o outro caminho será um convênio com o ICTDF para 506 
atender todo o transplante o TMO integralmente e o transplante sólido também já está em fase de 507 
construção porque vai ter de ter uma alteração que antes está indo para um credenciamento. Disse 508 
que o prazo para esse emergencial são 30 dias para estar concluído, e o convênio são 90 dias para 509 
estar concluído e formalizado. Disse, sobre a residência terapêutica, que foi aberto o credenciamento 510 
e ele não logrou êxito. Convidado Vítor complementou. Disse que abriu um chamamento da residência 511 
terapêutica e deixou aberto por mais de 30 dias, recebeu algumas propostas, foram três empresas, 512 
duas dessas empresas não se conseguiu nem dar andamento porque elas não existiam juridicamente 513 
no mundo jurídico, eles eram só uma associação, não tinha um CNPJ constituído, não tinha um balanço 514 
patrimonial constituído, então não foi viável o andamento, e a única empresa que tinha essas 515 
condições estava negativa no balanço patrimonial e a lei veda expressamente que se contrate qualquer 516 
instituição que não tenha saúde financeira para poder prestar o serviço até o final da contratação. 517 
Disse que a partir desse resultado foi que se chegou à conclusão que será necessário dar uma solução 518 
para o mercado que seja o que inclua também o custeio da implementação das residências 519 
terapêuticas, pois o próprio credenciamento já demonstrou que não existe dentro do GDF qualquer 520 



uma das instituições que já tem um serviço pronto no qual só se precisa fazer a contratualização. Disse 521 
que se vai por uma linha de convênio, mas também serão tentadas outras soluções de implementação 522 
e a escolha vai ser a que for mais célere para conclusão da demanda, pois é de senso comum que a 523 
questão da residência terapêutica vem se arrastando por um bom tempo. Convidada Gláucia disse 524 
que o chamamento está aberto e a qualquer momento alguma instituição pode oferecer, então 525 
permanece aberto, mas ao mesmo tempo se trabalhará nessa outra opção para que isso se conclua. 526 
Conselheira Lucilene Florêncio, Secretária de Estado de Saúde do DF, comprometeu-se a, próxima 527 
reunião, tratar em relação a esses temas. Disse, em relação à residência terapêutica, que gostaria de 528 
corroborar no sentido de que a complexidade de se ter a residência terapêutica é que se precisa dos 529 
imóveis, do serviço de cuidadores na casa para essas pessoas, e o Distrito Federal não tem esses 530 
Imóveis, então é preciso de casa, cada uma com 10 cômodos, onde possam abrigar esses 10 531 
pacientes que não tem mais necessidade de estarem internados, se precisa de serviço de alimentação, 532 
de segurança, cuidador, enfim, é um é um serviço extremamente complexo, então é preciso vencer 533 
etapas jurídicas. Disse que continua buscando convênio, buscando outros caminhos, assim como com 534 
o transplante de medula óssea e órgãos sólidos. Disse que hoje se está pagando todos os transplantes, 535 
apesar de não se ter um contrato. Disse que não tem dívida em relação aos transplantes, e os 536 
halogênicos o Brasil inteiro está com dificuldade de contratar e de ter convênio por quê a chance de 537 
ter complicações é muito maior, e quando tem essa chance de complicação o custo fica praticamente 538 
inviável, então é esse o motivo que se tem essa dificuldade do transplante halogênico, que pode chegar 539 
até r$ 200.000,00, e hoje o Sistema Único de Saúde paga r$ 22.000,00 por um transplante. Disse que 540 
fez essa conversa com o próprio Dr. André Watanabe, que é o profissional que faz esse transplante 541 
no Instituto de Cardiologia. Disse que a parte da cardiologia, de urgência cardiológica e das cirurgias 542 
cardíacas, está com contrato regular, atendendo as crianças, não tendo mais crianças e filas de 543 
crianças e adultos esperando, os adultos que estão aguardando são adultos que estão fazendo o pré-544 
operatório, então essa parte está equilibrada. Disse que agora é preciso equilibrar a parte do 545 
transplante e, por uma sentença, foi dado inclusive os dois hospitais que podem fazer, o Instituto de 546 
Cardiologia e o Sírio Libanês, que o próprio Tribunal de Contas mapeou onde poderia ser feito e na 547 
sentença já consta. Conselheiro Domingos de Brito Filho, Presidente do CSDF, encerrou a RO às 548 
11h22. Foi lavrada a presente ata por mim, Ítalo de Araújo Verlangieri, secretário ad-hoc, para posterior 549 
apreciação e assinatura dos Conselheiros. Brasília, 10 de outubro de 2023. 550 
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